

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 28 de Mayo de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.222

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

## El programa solidario

El silencio y la reserva que, respecto á sus planes y propósitos en el Parlamento, guardan los individuos que componen la Solidaridad catalana hacen más interesante el conocimiento de ellos, por lo cual hemos puesto especial empeño en conocerlos, y no creemos que nuestro trabajo haya resultado ineficaz por completo, pues á pesar de la reserva que con los *periodistas* guardan los solidarios, algo, y aun algo muy importante, ha llegado hasta nosotros.

Por de pronto, sabemos que dentro de la totalidad del solidarismo existe, no solamente el grupo regionalista, sino otro más avanzado, el *nacionalista* catalán, compuesto de siete diputados, dirigidos por el Sr. Carner, y que han elegido sus respectivos sitios en la parte más extrema y alta de la izquierda de la Cámara, detrás del banco en que acostumbra á sentarse el Sr. Soriano.

La intención de esta minoría *nacionalista* es proponer «la confederación de la nación catalana con la nación española», no ciertamente con la esperanza de conseguirla—ya saben ellos que para esto es demasiado pronto todavía,—pero sí para presentarla como amenaza, á la vez que como objetivo, con el fin de obtener lo que puedan en el regateo en que ya han entrado con el Gobierno.

Pero vamos por partes. Información es ésta que ciertamente no he tomado de ninguno de los personajes que intervienen en esta cuestión, pero de cuya autenticidad respondo; tal es la fe que me inspiran las personas que me han proporcionado todos los datos de que consta.

En último término, si las personas que intervienen en las negociaciones estiman que no es cierto cuanto relatamos, que lo nieguen terminantemente, que aquí mismo estamparemos su negativa, dejando al tiempo que dé la razón á quien la tenga.

Pero los hechos son los hechos, y como la doctrina de los catalanistas radicales tiene por base el que Cataluña sólo esté ligada al resto de España por un sencillo lazo confederativo, como Hungría con Austria y el que tuvo hasta hace poco Suecia con Noruega, es lógico pensar que los sustentadores de tal doctrina, revestidos con el carácter de diputados, vengán á sostenerla en el Congreso español, porque, de lo contrario, quedarían desprestigiados ante sus propios correligionarios.

Y en efecto, á eso vienen, tal es su propósito, según hemos consignado anteriormente. Como programa propio, y para demostrar sus energías, pedirán, si no desisten de su intento, con la organización republicana por base, la confederación de la nación catalana

con la española, teniendo, como la misma palabra confederación lo indica, cada cual sus leyes especiales, su Parlamento, su idioma, su moneda etcétera; en una palabra, el famoso programa de Manresa.

¿Cómo pedirán esto? En la manera de hacerlo tienen alguna duda. No saben aún si lo harán por medio de enmiendas al Mensaje ó en proposiciones de ley después que el Mensaje se apruebe.

Si los correligionarios no les aprietan mucho desde allá, acaso se contenten con enmiendas al Mensaje; pero el apelar á este medio tiene para ellos el inconveniente de que les digan sus mandatarios que son *pasteleros* (palabra textual de uno de ellos) y que sólo se contentan con discursos, sin ir á lo práctico, es decir, á los proyectos de ley.

Pero á lo práctico irán por este ó por el otro camino; si bien para obtener lo que desean, mejor dicho, lo que puedan, hayan de recorrer una curva, como diría el Sr. Moret.

Y la curva es esta. Claro es que ante tales peticiones, se pondrá en guardia el Gobierno y se alarmará la opinión; pero entonces saldrán á luz los amigables componedores; y así como los *nacionalistas* representan ahora el papel que en otro tiempo representaron los Gibergas, Castros y demás autonomistas de Cuba, los regionalistas vendrán á desempeñar el papel de los Delta y demás compañeros de reformismo. Estos señores regionalistas, dirigidos por el Sr. Puig y Cadafalch, servirán de mediadores, propondrán una avenencia, y se contentarán con lo siguiente, que constituye el programa mínimo, en que todos están conformes:

*Diputación única; forma de tributación especial, ó sea concierto económico; orden público, sostenido con independencia por los somatenes y demás organismos que ellos mismos puedan crear, y otras varias manifestaciones de vida, verdaderamente autonómica, exceptuando el Código penal, que no se tocara para nada.*

Todo esto sin contar con la modificación de la ley de Jurisdicciones, que también se propone pedir por medio de una proposición de ley.

Con esto se darán por contentos, por ahora; pues lo de la Diputación única es sólo como puente para llegar al Parlamento catalán, con facultad de legislar, que es lo que dejan para la segunda etapa.

Según nuestros verídicos informes, el Sr. Maura está en principio de acuerdo con ellos, y á esto parecen obedecer las declaraciones publicadas hace pocos días en el «Diario Universal» por el Sr. Sanchez de Toca, padre verdadero de la futura reforma de los organismos locales; declaraciones en las

cuales el alcalde de Madrid, como *ballon d'esai*, lanza la idea de que «hay que poner las cosas en condición de platicar y negociar de ello», frase que no es otra cosa que la confirmación, ó mejor dicho, el anuncio de la estampada por el Sr. Maura en el Mensaje de la Corona, cuando dice que «hay que estimular y favorecer la convalecencia de iniciativas enervadas ó atrofiadas por una centralización exótica.»

Al efecto, el Sr. Maura está ya conferenciando con el Sr. Puig y Cadafalch para concederles lo que pidan (no sabemos hasta que punto), y según manifestación de uno de los que principalmente intervienen en esta obra, manifestación hecha ante personas respetables, «ya está redactando el proyecto correspondiente el Sr. conde de Torrealanz.»

Como satisfacción por este triunfo, como muestra de agradecimiento á tanta generosidad, por parte del Gobierno, vendrá una manifestación de monarquismo en Cataluña. Los republicanos solidarios se quedarán á un lado; permanecerán en la penumbra; el Sr. Salmerón se declarará *dolorosamente fracasado* en esta cuestión, manifestando que, en efecto, los republicanos no han podido solucionar por sí el problema catalán, y los regionalistas dinásticos propondrán llevar al Rey á Cataluña, si es posible, como conde de Barcelona, para que allí sancione los proyectos de la ley que son objeto de las ansias regionalistas y el entusiasmo no tendrá límites; la recepción de Don Alfonso será asombrosa.

Tal es la información. Repito que son noticias dadas por los mismos interesados en el asunto; por algunos de los que más directamente intervienen en las negociaciones. ¿Que término tendrán estas negociaciones? Difícil es saberlo.

De todos modos bueno es que esto se aclare; necesario y aun conveniente es que España lo conozca cuanto antes para que todos los españoles, los catalanes mismos, se apresten á procurar lo que más conveniente juzguen para el bien de la nación toda, y para que todos por igual procedan inspirados en un sentimiento de patriotismo amplio, generoso y noble, el del amor á la patria española, sin distingos, sin acotamientos, sin mutilaciones físicas ni morales.

FERNANDO SOLDEVILLA.

(De «La Correspondencia de España.»)

## Ingenieros sociales

En Perona acaba de fundarse una Asociación que se propone organizar una Escuela de *Ingenieros sociales*, es decir, de hombres de acción, emprendedores, capaces de ejercer una influencia provechosa en la sociedad, elec-

cionando á las personas de obras y suscitando la creación de instituciones útiles y facundas. Los ingenieros sociales ya existían, y en España tenemos muchos; la novedad de ahora consiste en haberles dado un nombre, que realmente les es muy propio, y una organización docente que asegure su permanencia y la eficacia de su labor.

El ingeniero social puede hacer un bien inmenso en los pueblos, encauzando las iniciativas privadas, ejerciendo un verdadero apostolado y fomentando la sana y sólida educación popular. Pero sus deberes son difíciles de cumplir, y exigen una vocación y una preparación especial. Debe ser hombre de sanas costumbres, de fe, de cultura y de firme voluntad; las fatigas y los obstáculos no han de impedirle seguir su camino. Por eso se pretende formarle en una Escuela adecuada, donde se contrasten sus aptitudes, y se le dote del bagaje científico y moral que ha menester. Dos años se consideran precisos para formar un ingeniero social. Cada candidato, pasado este tiempo, realizará sus prácticas, dirigido por un maestro, preparando reuniones y conferencias, estudiando en cursos especiales las leyes obreras, escribiendo en algún periódico, visitando las grandes organizaciones sociales, como las de la diócesis de Bérgamo, las obras parroquiales de Mulhous, las de economía en Bélgica y Alemania, etcétera, y adquiriendo así la experiencia necesaria para toda organización viable.

Los futuros ingenieros sociales comenzarán su aprendizaje en 1.º de Julio próximo. Se calcula que los gastos escolares serán de 1.500 francos anuales por cada alumno, los que serán satisfechos por los interesados ó por las personas piadosas y caritativas que deseen contribuir con sus donativos á la prosperidad de tan útil fundación.

Claro es que tratándose de una carrera, hay que pensar en que los trabajos de estos ingenieros sean luego retribuidos por los fundadores de obras sociales; y, en efecto, del mismo modo que se tribuye á los arquitectos que hacen casas, y á los ingenieros que construyen caminos y puentes, debe retribuirse á los constructores de Sindicatos, Cooperativas, Mutualidades y otras obras sumamente provechosas para la sociedad.

## ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 24.

Prensa política

«A. B. C.» ocupándose de las versiones que circulan sobre el alcance de las reformas que proyecta el ministro de Marina, dice que los informes que tiene no niegan que el Sr. Ferrandiz trate de disminuir el personal de la Armada, añadiendo que rebajará las edades como se ha hecho en el ejército, y que se

dividirá el personal en dos clases: de mar y tierra.

Dice que el fin primordial que persigue el ministro con la rebaja de edad es que los capitanes de navío tengan la aptitud física suficiente para mandar los nuevos acorazados.

Añade que el Estado Mayor Central que se creará dirigirá las defensas marítimas, estando dividido en dos secciones, una consultiva y otra ejecutiva, dedicadas respectivamente á estudiar las prácticas y adelantos introducidos en las escuadras más modernas y á resolver la acción directiva en los servicios. Los jefes de los arsenales lo serán de los departamentos, con la denominación de comandantes generales.

Termina diciendo que está pendiente de estudio del Consejo de ministros la Memoria redactada por el Sr. Ferrándiz y que en breve será conocida en todos sus detalles.

#### Gente maleante

El ministro de la Gobernación ha pedido al gobernador de la Coruña antecedentes sobre la gente maleante que atraca á los pasajeros procedentes de América cuando desembarcan en aquel puerto.

#### El Sr. Maura

El presidente del Consejo se muestra satisfecho del resultado de la asamblea de productores y ha dicho que tiene gran confianza en el Consejo Superior de la Producción para que sea un colaborador poderoso del Gobierno en beneficio de los intereses de la producción.

Acerca del discurso pronunciado anoche por el Sr. Moref, ha dicho el jefe del Gobierno que le parece bien, añadiendo «Hace falta que sean muy liberales. Yo soy más liberal todavía que ellos».

#### Firma régia

Don Alfonso ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Guerra.—Nombrando al capitán general Primo de Rivera patrono de la Asociación benéfico-escolar de huérfanos, cargo que dejó vacante al morir el general Blanco.

De Fomento.—Autorizando al ministro para presentar á las Cortes el proyecto de ley sobre colonización y repoblación interior.

#### El alcalde madrileño

En la sesión celebrada hoy en el Ayuntamiento, el alcalde Sr. Sanchez Toca ha pronunciado un discurso, diciendo que aceptará cuantas preguntas formulen después de la sesión los concejales socialistas, siempre que lo hagan en forma correcta y sin buscar efectos oratorios para agrandar á la galería.

Ha dicho que no tolerará que en el Ayuntamiento se empleen términos propios de mitín.

#### Asamblea republicana

Firmada por el señor Salmerón se ha publicado la convocatoria para la Asamblea de la Unión Republicana.

En ella dice el señor Salmerón que en la reunión de la Junta Nacional del partido anunció el propósito de convocar la Asamblea después de las elecciones y que cumple con este deber.

La Asamblea la compondrán los senadores y diputados de las minorías republicanas; los exdiputados y exsenadores de las Cortes de 1903 y 1905, y tres representantes por cada provin-

cia.

No podrán ser representantes quienes no residan habitualmente en la provincia respectiva.

La Asamblea se reunirá el 23 de junio en local y hora que ya se anunciará.

#### Las Cámaras de Comercio

Se ha celebrado la reunión de las Cámaras de Comercio y sociedades afines del N. y NO. para la federación de las mismas.

Estaban representadas las provincias de Navarra, Vascongadas, Santander, Asturias y Galicia.

Se han tomado los acuerdos siguientes:

1.º Asociarse, siguiendo la actual orientación descentralizadora, para estudiar y emprender los asuntos que interesan á las zonas federadas.

2.º Empezar el catastro comercial, industrial y naviero de cada localidad, con objeto de conocer todos los elementos productores.

3.º Celebrar asambleas en las zonas federadas, comenzando en Santander este verano.

4.º Discutir y convenir en dicha asamblea todo lo conveniente á la federación, elevándolo al Consejo Superior de la Producción.

5.º Declarar aspiración urgente la realización é inmediata terminación del ferrocarril de la costa de Galicia y Asturias.

\*\*\*

Madrid 25.

#### Periódico denunciado.—La Cierva

Ha sido denunciado el número de hoy de «El País» por la versión que atribuye al ministro de la Gobernación al dar cuenta á los periodistas, de la huelga de Sotiel Coronada.

El ministro ha dicho que continuará enviando á los periódicos de provincias informes oficiales de las secciones de Cortes y de otros asuntos, mientras la prensa falsee las noticias.

#### El ministro de Fomento

Una comisión de delegados en la Asamblea de productores recientemente celebrada en esta capital, ha visitado al señor González Besada, felicitándole por el resultado de dicha Asamblea.

#### Consejo de ministros

Al entrar el señor La Cierva manifestó que las actas de Madrid quedarán dictaminadas el martes y que sobre ellas hablarán los señores Morote, Salmerón y algunos otros diputados electos.

Ha añadido dicho ministro que tiene el propósito de mejorar el servicio de telégrafos, hasta el punto de que el Estado devuelva el importe de los telegramas que lleguen tarde á su destino.

Ha desmentido las noticias de la prensa sobre los atracos que se supone se comenten en la Coruña al desembarcar los pasajeros procedentes de América.

El señor Maura ha dicho que el objeto del Consejo era tratar de los proyectos de ley que el Gobierno presentará á las Cortes en cuanto estén constituidas ambas Cámaras.

Ha declarado que el Consejo debía celebrarse mañana, pero se ha efectuado hoy para conceder á los ministros algún descanso, dejándoles libre el domingo.

El señor Ferrándiz leyó el proyecto de ley sobre reconstitución y reorgani-

zación de la Marina, que mereció la aprobación del Consejo.

El primer día hábil de sesión en el Congreso se leerá en dicha Cámara el citado proyecto.

El señor Osma sometió á la aprobación de sus compañeros varios proyectos de ley especiales.]

Se aprobaron varios expedientes.

#### El señor Zulueta

Acerca de la Exposición de ganados y maquinaria agrícola que se ha celebrado en esta Corte, ha dicho el señor Zulueta que constituye un verdadero alarde de adelanto, sobre todo en lo que á maquinaria se refiere.

Ha manifestado que los modelos de máquinas agrícolas, especialmente los de Barcelona, competen con los del extranjero, porque tienen la ventaja de estar contruidos con tal sencillez que nuestros agricultores las manejan con la mayor facilidad.

Considera el señor Zulueta conveniente que se celebren concursos especiales de ganados cada año y uno general cada cinco.

Se lamenta de que las razas españolas de ganado se crucen, pues considera que deberían conservarse puras.

#### Invitación

Una comisión del Ateneo Científico de Valencia, acompañada del diputado á Cortes señor marqués de Cáceres, ha visitado á la infanta Isabel para invitarla á asistir á la hermosa feria de julio en aquella capital.

La infanta ha accedido.

Esta noche marcha á París la citada comisión con objeto de contratar á la banda municipal de aquella capital para tomar parte en el concurso internacional que se celebrará en la plaza de toros uno de los días de la feria de Valencia.

#### DEL EXTRANJERO

##### De Rusia

Telegrafían de San Petersburgo que M. Stolypine tiene la convicción de que podrá demostrar que veinte diputados socialistas están enterados de los proyectos de desórdenes y atentados, y que pedirá su inmediata suspensión parlamentaria.

Asegúrase que hace dos días han sido capturados currenta oficiales revolucionarios.

##### Exhorto desde Lisboa á Barcelona

Un juzgado de esta capital ha dirigido al juez de Barcelona que entienda en los procesos sobre explosivos, un exhorto para que tome declaración al padre del joven anarquista Fernando Alemany y Cos, detenido en aquella capital, y que se ha declarado cómplice de Mateo Morral y de algunos atentados terroristas perpetrados en Barcelona.

##### La situación en la América Central.—Sentencia comentada

Según informes telegráficos de Guatemala, el consejo de guerra celebrado para juzgar á los acusados por el reciente complot contra el presidente Cabrera, ha pronunciado una sentencia condenando á muerte á 19 de los acusados.

Añádese que la noticia ha causado viva efervescencia y se duda de que el fallo sea ejecutado, pues entre los condenados hay muchos italianos, y el ministro de Italia abrió una información, comprobando que se habían cometido irregularidades en el procedimiento, á

consecuencia de lo cual ha pedido al señor Cabrera la anulación del fallo, asegurándose además que los representantes de las potencias en aquella capital han acordado pedir, primero individualmente y luego, si es necesario, colectivamente, la anulación del proceso.

## Por estos mundos

### PROGRESO DE LA INGENIERIA

Los progresos, cada día mayores, que hace la ingeniería, se han puesto de manifiesto con la atrevida operación llevada á cabo recientemente en el puerto de Hamburgo.

Á causa de haberse modificado, por los continuos dragados, los alineamientos que sirven de guía á los buques para entrar por los canales que dan acceso al importante puerto citado, se hizo indispensable la construcción de un faro en punto distante muy pocos metros del emplazamiento de un antiguo faro; y para evitarla se pensó en trasladar este al nuevo emplazamiento. y puede decirse que «ensado» y «hecho».

En pocas semanas se hicieron los preparativos necesarios; se montó una vía férrea, sostenida por pilares, cuya verticalidad fué escrupulosamente rectificada, y con el auxilio de potentes cabrestantes, instalados en amplias y resistentes plataformas, y provistos de renos reguladores, se procedió al traslado del faro, que después de quedar aislado en sus cimientos, se procuró conservar vertical en todo el trayecto recorrido, gracias á cables de acero que se arrollaban en sendos tornos.

Para dar una idea de la penosa y arriesgada operación realizada con admirable éxito, consignaremos que el faro está constituido por una columna cilíndrica de cerca de dos metros de diámetro, y rodeado de un armazón de tirantes de hierro cruzados para ayudarle á resistir la acción del viento. Su peso total es de unas cuarenta toneladas.

\*\*\*

### LA ESCUADRA JAPONESA

Ahora que se habla de la limitación de los armamentos, es curioso ver el modo como el Japón interpreta las ideas pacifistas, de acuerdo con el viejo aforismo: *Si vis pacem, para bellum*.

Una comisión enviada por el gobierno japonés llegará pronto á Inglaterra para negociar la construcción de un acorazado de 21.000 toneladas, el cual será el más poderoso de los buques de guerra, pues su desplazamiento es mayor que el del formidable «Pacificador» de los Estados Unidos que desplaza 20.000. Su coste asciende á 2.250.000 libras esterlinas y su armamento será notable por las innovaciones que en él se harán y acerca de las cuales se guarda el más profundo secreto.

Después de la anterior guerra ruso-japonesa el Estado japonés ha acrecentado su escuadra con los acorazados «Katory» y «Kashima», de 19.000 toneladas, construídos en Inglaterra, y con el «Satsuma» y «Aki», recientemente botados en Yokosuka y Kuré. En el actual presupuesto se consigna cantidad suficiente para la construcción de otros dos acorazados 21.000 toneladas.

Además se están construyendo cuatro cruceros acorazados de 14.000 toneladas, el «Tsukuba», «Kurama»,

«Ikoma» y el «bukí». Y pronto comenzará la construcción de otros dos de igual tipo y desplazamiento.

\*\*\*

**EL COLMO DE LA HOLGAZANERÍA**

«L' Independence Belge» ha descubierto el campeón de la pereza. Este es un irlandés llamado Thompson, que se acostó en 1877 y no se ha levantado hasta hace pocos días.

Thompson vive con su madre en Clare, pequeña población irlandesa. Hace treinta años, cansado de los esfuerzos que había hecho desde su nacimiento y asustado por la penosa labor que le aguardaba, se acostó decidido á descansar, y á no levantarse más.

De este modo, en la cama, ha pasado su juventud y su virilidad. Hace días su madre cayó enferma y fué conducida al hospital.

Esto decidió á Thompson á levantarse para dirigirse á un asilo donde pasar los días que durara la enfermedad de su madre. Cuando ésta sanó, su hijo volvió *diligentemente* á su casa, metiéndose de nuevo en la cama.

Los médicos le han examinado, declarando que se trata de un caso patológico; que Thompson se halla en un perfecto estado de salud, y que tiene una extremada holgazanería.

Se le han aplicado emplastos irritantes y fuertes corrientes eléctricas para lograr excitarle, pero todo ha sido en vano. Thompson lo único que hace es decir que le dejen descansar.

**CARTERA DE MAHÓN**

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor «Isla de Menorca.»

En él ha marchado nuestro estimado amigo y correligionario D. José Sancho Vidal, que va á posesionarse de su destino de Ayudante de montes de la provincia, para el que ha sido nombrado recientemente, como saben nuestros lectores.

Deseámosle feliz viaje.

Esta noche á las 21 y media se celebrará en el Teatro Principal una sección de cinematógrafo, en la que tomarán parte las hermanas *Helvets*.

Terminada la vista de las causas del actual cuatrimestre, esta tarde han salido para Palma el Presidente de Sala D. Manuel Gimeno, los Magistrados D. Fermín Verdú y D. Francisco Javier Valencia y el abogado fiscal don Pelagio Azpelicueta, dignos funcionarios que han ejercido con el celo las funciones de su elevado ministerio.

Se están quitando las lápidas que desde tiempo inmemorial se hallaban colocadas en las tres partes laterales de la peana que sostiene la imagen de San Sebastián, situada en los pórticos de la Casa Consistorial.

Dichas lápidas serán trasladadas al Museo municipal que existe en el Ateneo.

Hemos visto una preciosa imagen del Corazón de Jesús, que de Barcelona ha adquirido la Adoración Nocturna, y ha de ser colocada en el altar de Ntra. Sra. del Pilar en la parroquia de San Francisco.

Hemos tenido el gusto de ver y admirar un hermoso Paño de bombros, que para las funciones eucarísticas que

se celebran en la parroquia Iglesia de San Martín de Mercadal ha regalado una piadosa señora de Mahón.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Palma:

74 cajas queso; 2 paquetes tejidos; 1 caja floreros; 21 sacos trigo, 31 bultos cuerda de enea; 2 cajas calzado, 1 caja hormas madera; 1 paquete cordones seda; 1 caja muestras jabón; 1 caja quincalla; 12 cabezas ganado cerda; 37 id. vacuno, y 3 id. mular.

Se encuentra en Mahón el Padre Visitador en España de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, al objeto de inspeccionar la Comunidad y los ejercicios de la enseñanza á los numerosos alumnos que asisten á sus aulas.

Copiamos de la «Revista Balear de Ciencias Médicas»:

«Dispensario antituberculoso de Mahón.—El día 15 de abril de 1907 tuvo lugar la inauguración del Dispensario y de la instalación radiográfica anexa. Al acto asistieron numerosos invitados, aplaudiéndose los esfuerzos realizados por los médicos Sres. Pons Marqués, Cardona y Bustamante. Los que trabajamos todos los días en la lucha contra la tuberculosis, felicitamos á los mahoneses, al Ayuntamiento y á los facultativos de aquella culta población. ¿Cuándo se crearán en Palma y en Ibiza centros científicos para aminorar los estragos de tan terrible enfermedad?—E. F. T.»

Esta tarde se ha caído al mar un muchacho de unos diez años de edad que se encontraba dentro un bote á orillas de este puerto é inmediación del fondeadero de los vapores correos.

Apercibido el botero Bartolomé Meliá aliás Fitora, ha acudido en su auxilio salvando al muchacho de una muerte segura.

El acto realizado por el Meliá es digno de recompensa.

Concluidas sus tareas apostólicas en esta ciudad, ha salido esta tarde para su residencia el Padre Amorós de la Casa-Misión de Palma de Mallorca.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. José Sancho; Manuel Gimeno; Fermín Verdú; Javier Valencia; Pelagio Azpelicueta; María Pons y 4 hijos; Francisco Amaya; José Gomá; José Manzano; Juan Amorós Pbro. Rafael Quintana; Miguel Pons; Sebastián Ferrer; Guillermo Triay; Vicente Bonet; Margarita Riera; Isabel Alomar; Deogracias de Gracia; Manuel Céspedes; Antonio Ribas; Miguel Pons; Petra Alarcón; Juan Monjo; Francisco Ferrer; Gregorio Ferrá; Valeriano Prades; José Gomila; Lorenzo Carreras.—Total 32.

**Bibliografía**

EL TERREMOTO DEL AÑO 2300 es una interesantísima narración de Ivan Strannik, ilustrada por Mendez Bringa, que publica «Blanco y Negro» en su número de esta semana.

La portada, á todo color, «Conferencia interesante», es de Enrique Estevan; el suplemento en color, «Una feria andaluza» de García Ramos.

Figuran en los originales literarios: «En primavera», por Gil Parrado y Xaudaró; «El morenero», por Azorín y Huertas; «Jardín interior», por J. M. Salaverría y Espí; «Biarritz en primavera», con fotografías. Semana pasada. Historieta cómica, y Refranes en acción, por Atiza. Sección recreativa. Serie de escudos de las capita-

les de provincias españolas.

En la crónica gráfica se incluyen: El banquete de clausura de la Exposición de Automóviles; el de las minorías carlistas. Toma de posesión del cargo de teniente coronel honorario del batallón Cazadores de Madrid, por S. A. el duque de Oporto. Fiesta deportiva en Tenerife. Albert Clement, muerto en el circuito del Sena Inferior. Exposición de fotografías del «Graphos» ilustrado. La corrida de Beneficencia, etc., etc.

**Estadística**

**COTIZACIONES BANCO DEL COMERCIO**

Sociedad anónima por acciones

MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 27 mayo de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	82'57
Deuda Amortizable 4 por 100	100'30
Acciones f. c. Norte de España	62'90
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante	92'80
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	00'00
Acciones Banco Hispano-Colonial	71'87
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	101'87
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100	57'87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100	101'87
Francos	11'20
Libras	27'94

Mahón 28 mayo de 1907.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**COMANDANCIA DE MARINA**

Despachado el 28.—Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

**CULTOS**

Santo de hoy.—Stos. Justo, Germán, Luciano, Pablo y Emilio.

Santo de mañana.—Stos. Alejandro, Restituto y Máximo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

**ADORACION DIURNA Y NOCTURNA MAHÓN**

Iglesia parroquial de S. Francisco de Asís

Miércoles 29 mayo 1907.—Diez noche.—A la salida de la guardia y antes de empezar la vigilia general del Stmo. Corpus Christi, se bendecirá solemnemente una hermosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús en la capilla de la Virgen del Pilar, apadrinando el acto el Sr. Jefe del Turno segundo «Cor Jesu» D. Gabriel Ruíz y la Sra. Presidenta de las Camareras de Jesús Sacramentado D.<sup>a</sup> Carmen Bonet.

Jueves 30 mayo.—Fiesta del Stmo. Corpus Christi.—Cinco tarde.—Los Sres Adoradores activos, Honorarios y Tarsicianos se servirán reunirse en el salón de la Escuela Dominical, calle Puente Castillo, núm. 22, donde se organizará la Sección para asistir corporativamente á la solemne procesión general.

**Nuestros telegramas**

La abstención de los liberales.—Opinión de un personaje

Palma 27.—14'40.

Madrid.—Según la opinión de un caracterizado personaje, pronto terminará la abstención de los liberales, porque está visto que sostenerla (según dijo el aludido

personaje) es ir á la desaparición del partido liberal.

Debate sobre elecciones.—Contra Dato Palma 27.—14'40.

Madrid.—Dícese que cuando se debata la cuestión relativa á las elecciones de Madrid se formularán cargos contra el ex-alcalde don Eduardo Dato, y que con tal motivo éste se verá precisado á abandonar la presidencia y defenderse desde los escaños.

Proyecto de Ferrándiz.—Supresión de capitanías generales.—Vuelta de los liberales

Palma 28.—9'50.

Madrid.—El ministro de Marina señor Ferrándiz proyecta la supresión de capitanías generales y que en los departamentos marítimos vayan generales de la armada.

Acentúase la opinión de que pronto volverán á las Cortes los liberales.

Rumor desmentido.—Lo que dice Maura

Palma 28.—9'50.

Madrid.—Ha circulado el rumor, que luego se ha desmentido, de que se había celebrado una reunión de ex-ministros liberales.

El señor Maura ha manifestado sus deseos de que pronto vuelvan á las Cortes los liberales, repitiendo que considera injustificado su retraimiento.

Incidente en el Senado

Palma 28.—9'50.

Madrid.—En la sesión de ayer del Senado con motivo de un debate sobre las oposiciones de correos, se ha suscitado un vivo incidente entre los señores Rodríguez y Panerva.

Estos han usado de un lenguaje agresivo, creyéndose por un momento que iba á surgir un lance personal.

Ambos senadores se han dado mútuas explicaciones terminando así el incidente sin consecuencias.

PALMER.

**PASATIEMPOS**

Entre mendigos:  
—La semana que viene caso á mi hija.  
—¿Y hace un buen matrimonio?  
—Sí, el novio es un excelente partido.  
—¿Qué oficio tiene?  
—Pide limosna en San Sebastián.

\*\*\*

Entre marido y mujer:  
—Me han pedido ochenta duros por el traje que ayer te gustó tanto; y como yo no me detengo ante ningún sacrificio...  
—¿Lo has comprado?  
—No; he hecho el sacrificio de privarme del placer de regalártelo.

\*\*\*

—¿Qué fea es Matilde!  
—Sin embargo, ha sido muy guapa, según parece  
—¿Querrá usted decir, según no parece.

\*\*\*

Gedeón ha sido desafiado.  
—¿Está bien!—exclama.—¿Me batiré, pero con una condición!  
—¿Cuál?  
—Yo soy mlope y mi rival tiene una vista excelente. Para igualar el lance pido que se me permita colocarme en el terreno diez pasos mas cerca de mi adversario que él de mí.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

**BANCO DE MAHÓN**

No habiendo podido celebrarse la Junta general de accionistas convocada para el 23 de este mes, por no haberse reunido suficiente representación de acciones, se convoca á nueva Junta para el día 13 del próximo Junio á las cuatro de la tarde, en el domicilio social al objeto que se halla de manifiesto en estas oficinas. A tenor de lo prevenido en el artículo 15 de los Estatutos, los acuerdos que en dicha Junta se tomen serán válidos sea cual fuese el número de acciones representadas.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las cajas del Banco. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.—Mahón 27 Mayo de 1907.—P. A. de la Junta de Gobierno, José M. Mercadal, Secretario.

**AYUNTAMIENTO DE MAHÓN**

Desde el día 1.º de Junio próximo de 10 á 12 de la mañana, queda abierto el pago en la Depositaria del Ayuntamiento del cupón de la Deuda municipal de 50.000 pesetas emisión de 1906, y de las obligaciones de la misma números 281 á 290 serie A y 10, 37, 45 y 46 serie B, que resultaron amortizadas en el sorteo celebrado el día 22 del actual.

Mahón 28 Mayo 1907.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

**LA ELÉCTRICA MAHONESA**

Confirmando el anuncio que publicamos días pasados sobre las lámparas *Ophir*, avisamos á nuestros abonados que si bien no hay inconveniente alguno en que las usen los que tengan contador, pues esto favorece á «La Eléctrica Mahonesa», en manera alguna podemos tolerarlo á los que sean á un tanto alzado mensual, toda vez que las lámparas de diez bujias que generalmente usamos no alcanzan un consumo de 30 wats (0'40 pesetas por hora) mientras que las *Ophir* de diez bujias gastan 50 wats (0'66 pesetas por hora).

Esta sociedad tiene á disposición de sus abonados y de toda persona competente, los aparatos y medios de comprobar el consumo é intensidad de luz de dichas lámparas comparado con las lámparas ordinarias que «La Eléctrica» acostumbra á usar, á fin de evidenciar lo que esta Sociedad tiene publicado respecto de las lámparas *Ophir*.

Mahón 25 Mayo 1907.—Francisco F. Andreu y Comp.

**DON BARTOLOMÉ VIVES SERREY-**

*Nat.*, administrador del impuesto de Consumos de esta ciudad y su término municipal.

Hago saber: Que habiendo terminado el plazo que se concedía á los habitantes del extra-radio de este término municipal, para hacer efectivas sus cuo-

tas correspondientes al repartimiento y conciertos voluntarios y obligatorios, se les participa que queda prorrogada, hasta el día 20 del próximo Junio, y que pasado dicho plazo, se procederá por medio de la vía ejecutiva y de apremios, contra aquellos que no hubiesen satisfecho sus respectivos descubiertos con esta administración.—Mahón 25 Mayo 1907.—El administrador, Bartolomé Vives.

**6 DUROS SEMANALES**

pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BÚSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta Sociedad Italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA.

**BUEN SUELDO**

y con independencia podrán ganar trabajando pocas horas al día en su propia casa, por su cuenta ó mía, hombres y mujeres. Artículo nuevo fácil y artístico.—Para recibir muestras y detalles, franco domicilio, dirigirse á J. A. Jordá. Plaza San Miguel 1, Barcelona (B), acompañando á la carta 30 céntimos en sellos de franqueo. Faltan Agentes Representantes. 4

**DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX," Serrano, 30, Farmacia MADRID e Y principal del mundo.

**Cemento del país superior**

elaborado en el camino dels Agotars

30 pesetas la tonelada de 1.ª calidad  
25 pesetas la tonelada de 2.ª calidad

puesto al pié de la obra.

Para encargos en la misma fábrica; en la calle de la Alameda, núm. 3, y en la calle del Bastión, núm. 10. 1-6



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarlo, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Fons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau

**HISTOGENO**

Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa, etc., etc. para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consecutivas en general Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España; Perez, Martín, Velazco y C.ª Alcalá n.º 7.—MADRID

**Vapores Transatlánticos Pinillos Izquierdo y C.ª**

El día 31 del corriente saldrá de Palma para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago el magnífico y veloz vapor

**VALBUENA**

Para informes y despachos de pasajes en esta dirigirse al correspondiente de la compañía Miguel Estela, Nueva 10.

**Sociedad anónima de Navegación Transatlántica**

(antes A. Foleh y C.ª S. en C.)

El día 13 de Junio próximo saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y veloz vapor

**ARGENTINO**

Para informes y despacho de pasajes en esta dirigirse al correspondiente de la Compañía Miguel Estela, Nueva 10.

**Para Montevideo y Buenos Aires**

en viaje rápido

saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de Junio próximo, el vapor italiano de primera clase

**CITTA DE NEW-YORK**

Precios de pasaje

En 1.ª clase.	Francos 520
En 3.ª id.	» 165
En 3.ª id (distinguida)	» 285

Para mas informes dirigirse á D. Federico J. Cardona, calle Gracia 45 ó Muelle.—MAHON. 4-15

**GASEOSAS**

en polvo, frescas y muy espumosas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Los compradores serán obsequiados con bonitos y caprichosos

**REGALOS**

Droguería Mahonesa

Calle Nueva, 8.—MAHÓN.

**EN VENTA**

Lo está la espaciosa casa núm. 4 de la calle de Deyá. Dará razón el Notario D. Francisco Mercadal.

**PARA ALQUILAR**

Lo está la casa de la calle Portal de Mar núm. 17 antes fonda de la Calderona.

Para informes Esplanada 68. 1-6

**PARA ALQUILAR**

Lo está la preciosa casa de la calle de Gracia núm. 66, con gas y electricidad y todas las comodidades necesarias á la vida doméstica. Informarán en la misma. 3-10